



Galería de Honor del Magisterio Tamaulipeco

Prof. Genaro G. Ruiz Guzmán (1879-1963)



"La felicidad no llegará por los éxitos que obtengas, sino por las coincidencias que haya entre lo que crees y lo que tú puedes ser"

Nació en el Rancho San Isidro del municipio de Jaumave, Tamaulipas, el día 2 de diciembre de 1879, sus padres Don Felipe Ruiz Perales y Doña María Cleofas Guzmán. Sus abuelos paternos fueron: Don Guadalupe Ruiz y Doña Felipa Perales. Él indígena janambre y ella española nacida en México.

Niñez, adolescencia y juventud hasta los veinte años, Genaro G. Ruiz, vivió inmerso en un mundo primitivo de tiniebla intelectual, interrumpido tan sólo por la atención que podía prestarle su madre y hermanos mayores, con quienes aprendió a leer. Fue a esa edad en que decidió iniciar el camino de una vida diferente a la que ahí llevaba.

"En este mundo – dice el docente Genaro G. Ruiz en unas notas autobiográficas destinadas a su hija Elerina y sus nietos, escritas en el año de 1962- los hombres encuentran muchos caminos a seguir y siguen el que más favorece a sus aspiraciones. Dicen –agrega- que el camino debe reunir cuatro condiciones que son: garantía suficiente para los viajeros; recto y con jornadas bien marcadas y lo más corto posible en la distancia y en tiempo, por esto es lo que yo pienso ahora y lo que piensan muchos hombres cuando emprenden un viaje".

A partir de entonces dos coordenadas vitales forjarían su experiencia: aprender y enseñar. En Ciudad Victoria, Tamaulipas, a la edad de 21 años, Genaro G. Ruiz se incorpora al quinto año de primaria en el Instituto Penn de la ciudad capital. Ello representó un sinnúmero de esfuerzos: asear la Iglesia de los Amigos (Cuáqueros), distribuir el periódico "El Ramo del Olivo", enseñar el español a misioneros evangélicos norteamericanos y fue auxiliar del predicador I. Kelsey, jefe de los misioneros.



Concluyó sus estudios s en el Colegio San Juan en la Ciudad de Matamoros, Tamaulipas e inició su desempeño pedagógico por más de 50 años. En el año 1907 fundó el Colegio de Primaria General Ignacio Zaragoza en la cabecera de Palmillas.

Subdirector del Instituto Juárez en Victoria, Tamaulipas, Director del Instituto Hussey de Matamoros, Inspector escolar en la 4ª y 5ª región; docente fundador de en la Escuela Normal de los Ébanos, municipio de Jaumave, luego se incorporó a la Escuela Regional Campesina de Tamatán; prestó sus servicios en la Regional Campesina de Santa Lucía en Durango, en la Práctica de Agricultura de Barretal, Tamaulipas, concluyendo su misión pedagógica en la Escuela Normal "Lauro Aguirre" de Tamatán en 1955, donde impartió las materias: Ciencias Sociales, Cosmografía, Ética y Organización Escolar. Compañero y amigo de los docentes: Moisés Sáenz, Lauro Aguirre, Epigmenio García, Rafael Tejeda Puente, Silverio J. Zamudio entre otros ameritados.

Educó a muchas generaciones tamaulipecas; sin menoscabo a la enseñanza científica, su pedagogía estuvo sustentada en el humanismo y su esfuerzo educativo lo enfocó con paciente constancia hacia la formación del carácter de sus estudiantes.

El actuar y la pedagogía del docente Ruiz, evidenciaron que el valor de la vida individual se manifiesta en la colectividad, que la inteligencia y el saber se apoyan en el carácter, la tolerancia a las ideas, creencias y convicciones de los demás es primordial en la democracia y que la vida individual y colectiva siempre son posible apoyadas en principios éticos.

Genaro G. Ruiz Guzmán, ilustre docente, comprometido con la educación tamaulipeca, falleció el 21 de mayo de 1963 en Ciudad Victoria, Tamaulipas. Ingresó a la Galería de Honor del Magisterio Tamaulipeco el 15 de mayo de 2004.

¡BIENVENIDO! Mayo de 2004